



Le sport, espace de fraternité et de respect

Démarche unique au monde, le sport belge et toutes les confessions reconnues dans notre pays et la laïcité sont unis dans la Déclaration « Le sport, l'esprit de l'humanité ». Un comité de suivi, le SportConsilium, est désormais officiellement installé, pour prolonger réflexions et actions concrètes.

« Le sport, l'esprit de l'humanité, n'est pas une utopie; c'est déjà le sens que le milliard de sportifs dans le monde lui donne, sans l'énoncer. »

Après une première rencontre organisée le 6 octobre 2016 au Parlement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, le monde du sport, les cultes reconnus en Belgique et la laïcité ont cosigné le 31 mars 2017, au Sénat de Belgique, la Déclaration « le sport, l'esprit de l'humanité ».

Dans la continuité du Congrès international qui s'est tenu en novembre 2018 à Bruxelles, au Comité des régions, l'ensemble des cosignataires s'engagent aujourd'hui à faire vivre cette Déclaration, en s'impliquant activement au sein du SportConsilium. Ce comité de suivi, riche de sa diversité, est un lieu d'échange et de réflexion, autour d'une ligne de force : chaque sportif, quelles que soient ses propres valeurs, accepte lorsqu'il entre dans « l'espace sport », de se conformer aux règles de sa discipline sans mise en exergue de ses convictions philosophiques.

Le SportConsilium a donc été officiellement installé ce 6 octobre, à Bruxelles, en présence et avec le soutien de M. Pierre-Yves Jeholet, Ministre-Président de la Fédération Wallonie-Bruxelles, et de Mme Valérie Glatigny, Ministre des sports à la Fédération Wallonie-Bruxelles représentée par son attachée aux sports, Mme Jessica Mayon. Ainsi qu'avec le soutien de M. Guy Drut, Membre du CIO, Représentant permanent du CIO à l'Unesco et ancien champion olympique (110m haies lors des JO 1976, à Montréal).



Légende de la photo

Assis de gauche à droite :

Special Olympics Belgium représenté par **Zehra Sayin**, CEO ;

l'Union Bouddhique de Belgique représentée par **Denis Leblond**, Administrateur ;

Comité Olympique et Interfédéral Belge, représenté par **Dominique Gavage**, Administratrice;

l'Exécutif des Musulmans de Belgique représenté par **Abdelaziz El Ouahabi**, Coordinateur Administratif

Francophone;

le Comité Paralympique Belge représenté par **Anne d'Ieteren**, Présidente ;

le Synode Fédéral des Églises protestantes et évanéliques de Belgique, **Dr Geert W. Lorein**, Président;

2ème rang de gauche à droite :

Prof. Dr. Emérite à la KUL, **Yves Vanden Auweele**;

l'Église Catholique de Belgique représentée par **Thierry Zintz**;

Philippe Housiaux, Président du Panathlon Wallonie-Bruxelles ;

Louis Derwa, Secrétaire général du SportConsilium

le Comité Olympique et Interfédéral Belge représenté par **Pascal Mertens**, Administrateur ;

Kolë Gjeloshaj, Administrateur du Panathlon Wallonie-Bruxelles ;

le Comité Central du Culte Anglican en Belgique, représenté par **Jack McDonald**, Chapelain-Président et **Jo Jan**

Vandenheede, Secrétaire;

l'Association Interfédérale du Sport Francophone représentée par **André Stein**, Président.



M. Guy Drut, membre du CIO, ancien champion Olympique et ancien Ministre des sports français confirme son soutien et celui de son institution pour ce programme :

« Dans ma mission au CIO de représentant auprès de l'Unesco, qui est en quelque sorte à l'instar des enceintes sportives, l'institution neutre qui gère la science, la culture et l'éducation et dans laquelle le dialogue et la neutralité permettent de se rencontrer sous le slogan " construire la paix dans l'esprit des hommes et des femmes", je me rends compte au quotidien du bien fondé et de l'aspect novateur de la Déclaration, le "sport, esprit de l'humanité" que vous avez adopté sous l'impulsion du Panathlon Wallonie Bruxelles. Je me réjouis d'autant plus de l'installation du SportConsilium et vous souhaite le meilleur »

SportConsilium, vous dites ?

Espace de dialogue pluriconfessionnel, le SportConsilium a pour vocation la mise en œuvre de la Déclaration « le sport, l'esprit de l'humanité ». Concrètement, cet organe consultatif est un outil d'aide à la réflexion sur les interactions entre sport et religion ou philosophie de vie.

En tentant d'apporter réponse aux questions des acteurs et actrices de terrain, le SportConsilium les informe, les soutient et tente de contribuer à l'amélioration de la convivialité dans l'exercice du sport.

« En fait, c'est un espace de parole en mouvement, un lieu de réflexion et de dialogue où chacun prend le temps nécessaire pour émettre un avis, élaboré avec rigueur et méthodologie » résume l'ex-Olympien Philippe Housiaux, l'un des pères du projet.

« Sa richesse est qu'il tient compte des valeurs des confessions ou philosophies de chacun, dans le respect des spécificités ».

JO 2016, l'élément catalyseur

L'idée a germé en 2016, dans la foulée des Jeux Olympiques de Rio. Ceux-ci avaient été marqués par plusieurs attitudes déroutantes de sportifs qui, sur les terrains voire les podiums, étaient allés jusqu'à nier leurs adversaires, sur base de convictions religieuses, philosophiques, politiques.

Ces comportements avaient posé question au Panathlon Wallonie-Bruxelles, qui avait dès lors décidé, pour illustrer le propos et nourrir la réflexion, de programmer dans son Festival du film sportif « Les chariots de feu ». Celui-ci retrace une partie de l'histoire de l'athlète britannique, Eric Liddell, qui refusa de se présenter aux sélections du 100m car celles-ci étaient organisées un dimanche, Jour du Seigneur, pour ses convictions religieuses. Le Comité Olympique Britannique lui proposa alors de se présenter aux qualifications du 400m, qui se déroulaient, elles, en semaine, ce qu'il accepta... avant de remporter l'épreuve.

« Près de 100 ans séparent les Jeux Olympiques de Rio et Eric Liddell et pourtant, on observe parfois les mêmes attitudes, preuve que rien n'est réglé, tant pour les athlètes, les instances sportives que pour les communautés religieuses » avait relevé Philippe Housiaux, président du Panathlon Wallonie-Bruxelles.

Partant de ce constat, l'association avait osé un défi original et audacieux : réunir autour d'une même table les différentes confessions reconnues en Belgique et les institutions du Sport belge pour dresser un état des lieux de la relation existant entre le sport et les convictions religieuses.

Un engagement unique au niveau mondial

Quatre ans jour pour jour après la première rencontre ayant réuni les mondes sportif, religieux et laïcité autour d'une même table, et fort d'un engagement sans cesse confirmé par toutes les institutions représentées, voici le comité de suivi officiellement installé !

La Déclaration « Le sport, l'esprit de l'humanité », et le SportConsilium sont tous deux appelés à former le cadre de référence au niveau international, à l'horizon des JO 2024 de Paris surtout.

Qui compose le SportConsilium ?

On y recense :

- l'Association Interfédérale du Sport Francophone ;
- le Comité Paralympique Belge ;
- le Comité Olympique et Interfédéral Belge ;
- Special Olympics Belgium ;
- le Centre d'Action Laïque ;
- le Comité Central du Culte Anglican en Belgique ;
- le Consistoire Central Israélite de Belgique ;
- l'Église Catholique de Belgique ;
- l'Église Orthodoxe de Belgique ;
- l'Église Protestante Unie de Belgique ;
- l'Exécutif des Musulmans de Belgique ;
- l'Union Bouddhique de Belgique ;
- le Panathlon Wallonie-Bruxelles.

Suivi à chaque étape de ses travaux par Sa Majesté le Roi Philippe et le Palais royal, le comité bénéficie aussi d'un large soutien aux niveaux national, européen et international, parmi les instances politiques et les fédérations sportives.

[Cliquez ici pour prendre connaissance de la Déclaration reconnue par les représentants des cultes pratiqués en Belgique, de la laïcité, des mouvements Olympique et sportif, Paralympique, Special Olympics belges et Panathlonien.](#)

Contact presse:

Plus d'infos auprès de Kathleen Monseu

02/423.51.74

0474.89.90.65

kathleen@panathlon.be



Le Panathlon Wallonie-Bruxelles en quelques mots:

Issu d'un mouvement international, le Panathlon Wallonie-Bruxelles travaille à la défense et à la promotion de l'Éthique et du fair-play dans le Sport. Présente sur le terrain depuis 2003, l'association s'érige aujourd'hui comme la plate-forme de référence pour ces matières en Fédération Wallonie-Bruxelles. Nos compétences et nos outils pédagogiques sont à la disposition de tous les acteurs du Sport désireux de promouvoir de manière innovante et ludique ces nobles valeurs.



Déclaration de confidentialité de Dialogic

Dialogic accorde la plus grande attention à vos données personnelles. Vous pouvez nous faire confiance ! En approuvant cette Politique de confidentialité, vous consentez à la manière dont Dialogic traite vos informations personnelles.

Les données personnelles que vous nous communiquez sont de bien diverses natures. Afin d'assurer la qualité optimale de ses services, Dialogic utilise des informations telles que vos données de contact, et votre adresse IP. Pour autant que nous ayons reçu votre autorisation préalable, nous utilisons exclusivement ces données dans le but d'améliorer les performances de notre site Internet et d'optimiser l'envoi de notre newsletter bimensuelle.

Vous avez toujours le droit de consulter, rectifier, limiter et effacer vos données personnelles, ainsi que la possibilité de limiter l'accès ou vous opposer au traitement de ces informations. Vous pouvez aussi retirer votre consentement en vue du traitement de ces données. Enfin, Dialogic peut librement transférer vos données et vous avez le droit d'introduire une plainte auprès de l'autorité de protection des données.

En cas de questions relatives à notre Politique de confidentialité ou à la manière dont nous traitons vos données personnelles, veuillez vous référer à notre document « Politique de confidentialité », lequel reprend le détail de nos lignes directrices en la matière.

[Se désinscrire](#)